

Este periódico se publica por la imprenta del Comercio del Plata, CALLE 25 DE MAYO, 67.

# IZAPIRON!

Aparecerá los Jueves y Domingo, siendo el precio de la suscripción al mes 720 reis. NUM. SUELTOS 6 VINTS.

SUCESOR DE ZIFI-ZAPE.

## Periódico joco-serio, crítico, literario é ilustrado con caricaturas.

Redactor y Editor responsable, D. Francisco Fernandez.

**NOTA BENE** — "Es un hecho, que no se puede negar por mas soñamos que se amontonan, que bajo la liberal administración que hoy rige los destinos del país, todas las libertades están garantidas; á nadie es le impido que escriba, critique, caricature."

"Palabras del Sr. Fiscal en la acusacion Fiscal al periódico 'Zifi-Zape' y que pueden servir para texto de un periódico crítico y de caricaturas."

"On me dit qu'il est établi dans Madrid un système de liberté sur la vente des productions, qui s'étend même à celle de la presse, et que, pourvu que je ne parle en mes écrits ni de l'autorité, ni du culte, ni de la politique, ni de la morale, ni des gens en place, ni des corps en crédit, ni de l'Opéra, ni des autres spectacles, ni de personnes qui tiennent à quelque chose, je puis tout imprimer librement sous l'inspection de deux ou trois censeurs."

(MARIAGE DE FIGARO.)

Ann dura mi prision que con el nombre de DETENCIÓN tuvo lugar el 19 de Octubre de 1860, durante la PERQUISIZION GENERAL Y SECRETA iniciada por la Policía y continuada por el Juez L. del Crimen de la 1.ª Sección, con violacion de las leyes tutelares y menosprecio de las garantías constitucionales, viniendo á completar este escándalo, el manifiesto apoyo que procedieron tan arbitrarios me encontrado en los señores Jueces que componen el Tribunal Superior de Justicia de la 1.ª Sección, donde se han estrellado todas mis quejas, todos mis recursos, mis peticiones las mas simples.

He aquí lo que se hace en MONTEVIDEO con un ciudadano francés, apesar de los tratados con la Francia y de hallarse la República en plena paz.

¡Por qué no figura este hecho en las revistas mensuales PARA EL EXTERIOR!

(Palabras del Dr. GOUNOUILHOU.)

### 13 de Julio.

Mañana hacen 32 años que se juró la Constitución política de la República, y nueve que se inauguró el gas en esta capital; dos cosas cuasi ó del todo innecesarias, puesto que del gas no queda mas que el planer de la Usina, los faroles y los recibos que al mes presenta el encargado de la recaudacion del impuesto.

De lo demás queda mas que algunos ejemplares agregados á los almanaques del presente año 62 y que se reproducirán en los del próximo sesenta y tres.

Sin embargo parece extraño que cosa tan innecesaria se repita tanto á cada paso.

Hacen muchos años que al aparecer el sol de julio le saludabamos con la esperanza de que al próximo podríamos ver á la patria feliz y dichosa participando ella de nuestras dichas tambien.

Muchos se han pasado y de nublado en nublado nos vamos quedando en tinieblas; nublándose tambien la esperanza que alimentamos.

Desengañados pues, dejamos ya de rogarle, ensalzándolo, y por el contrario hacemos con el lo que cierta vieja muy devota con un San Antonio á quien le habia pedido muchas veces le diese en suerte la loteria encendiéndole velas y rezándole continuamente. Pero como al santo varon no le cuadró otorgarle la gracia que le pedía ¿que se le ocurre á la vieja un día, á pesar de su devoción? compra números de la loteria de D. P. Allende, y en lugar de ponerle velas á S. Antonio, ni de hacerle oracion alguna lo pone patas [no, que hablamos de cosas santas] lo pone con los pies para arriba, y dado vuelta á la pared, y le dice: "oid San Antonio, si no me das la loteria te prometo que te he de sacar los ojos con un alfiler y te he de tener cabeza abajo todo el año" [estabamos á 1.º de enero.]

El pobre San Antonio que apreciaba sus ojitos, mas que en 6,000 \$ [precio corriente de una catarata] le concedió á la vieja lo que pedía, obteniendo esta una loteria de 2,000 patacones [tercera parte del precio de una catarata] y consiguió que lo pusiera la vieja con la cabeza para arriba cansado de estar en la posicion en que creé alguien ver ya al Gobierno de las Batuecas.

Otro tal haríamos nosotros hoy con el Sol de Julio; pero puesto que Febo no sería tan condescendiente como fué San Antonio con la vieja, y que no se le importaría un bledo de perder los ojos puesto que es él quien le dá luz á los nuestros, ¡ojalá pudiera ella penetrar en algunas inteligencias! nos contentamos con decirle que si el año que viene no nos otorga lo que le pedimos, nos sentiremos con él y nos iremos á otro país en donde podamos verle la cara á otro que no sea el mismo, y para no versela, iremos aunque sea al polo del Norte, ó bajaremos sinó á las entrañas de la tierra, que es lo mas probable.

Respecto del gas nada decimos.  
¿Quien nos oye?  
Predicar en desierto sermon perdido.

Nif.

### Emancipacion de las mujeres feas.

Por vosotras feas hijas de Eva, para quienes la naturaleza fué en lugar de madre, madrastra, yo bajo hoy á la lira del torneo del ingenio llamado prensa, y rompo una lanza en vuestro favor.

Bien claro dice nuestra elástica ley fundamental que la ley es igual para todos, pero no hay una ley que diga en letras de molde—*el amor es igual para todos.*—No, el amor aun no tiene su oligarquía, llamada belleza así que las feas son excluidas del templo de Gnido, y gimen todavía bajo una falsa superstición, victimas del desprecio y de la incuria de los hombres.

Los estados del norte de la República modelo están en guerra con los del Sur para elevar la fea raza de los negros á la igualdad de la bella raza de los blancos (notese que no hablamos de aqui) y yo tiro mi guante y estoy pronto á declarar la guerra á todos los sostenedores de las mujeres bonitas, á todos aquellos que quieran hacer un monopolio de la belleza y escluir á las mujeres feas del derecho de amar y de ser amadas.

Solicitarías en el olvido como la golondrina del Marco Visconti, tristes al lado del juego como Cenerentola, ocupadas en los humildes servicios de la casa como Marta, las feas para mi son mas poéticas que las bellas.

Apagad las velas, y las feas tendrán toda la aureola de la belleza ante la oscuridad—Regla general: todas las mujeres son iguales ante las tinieblas.

Los hombres feos ejercen libremente su derecho de amar y de ser amados.

Será cuestion de imitar á Jupiter que se transformó en lluvia de oro, pero cuando esta empieza, no hay mujer, por mas bella que ella sea, que tome el quitasol para repararse de tal clase de lluvia.

Esto no es una fábula, pero si una realidad para las bellas.

Puesto pues que los hombres feos encuentran siempre bellas que los aman, es obligacion de todo gobierno establecer instituciones, que den el derecho de ser amadas tambien á las mujeres feas.

La civilizacion ha inventado serrallos de mujeres bonitas para que los hombres feos puedan amar y ser amados.

¿No se podría pues instalar un serrallo de hombres bonitos para hacer gozar á las mujeres feas tambien de los derechos ovíles del amor?

Como el padre Mathien inauguró la sociedad de templanza, yo propongo las sociedades aseguradoras de las feas, bajo el titulo de *Asociacion protectoras de las feas.*

Dividiria las mujeres en dos categorías: las bellas y las feas.

Excluiria las bellas del matrimonio ó al menos haría pagar una abultada cantidad á las que quisieran ser encadenadas por Senine.

Las feas tendrían el monopolio del matrimonio, y esto en el interés mismo de los maridos.

Un marido que tiene una mujer fea puede estar seguro de que no tendrá rivales, y las familias tendrían, así aquella paz de que muy á menudo carecen.

Los Espartanos eran mas lójicos que nosotros. Ellos precipitaban desde lo alto de una Peña á los niños diformes de ambos sexos.

Pero ya que esta costumbre espartana no está introducida entre nosotros, es necesario abolir la esclavitud que pesa sobre la fealdad femenil.

El tipo de la belleza siendo del todo ideal resultaría que por ejemplo la mujer que es fea aqui, sería bonita en otra parte.

El gobierno que debe velar sobre el respeto y los derechos de todos, no escluidos los del amor, debería organizar batallones de todas las mujeres feas de todo el Estado, movilizarlos y hacerlos viajar por todo el ambito de la República.

Esta movilizacion pondria un dique al monopolio de las bellas.

Las feas montevidéanas se casarian en el Salto, y los Salteños en Montevideo; las feas Mercedinas en el Cerro-Largo y los Cerrolarguenses en Mercedes y así viceversa.

De esa manera la igualdad de las mujeres sería una quimera; la República Oriental podria á la faz de la tierra proclamar á voz en cuello que todas las mujeres son iguales ante el amor.

Nif Nif.

—0—

### Lee lector y verá.

(Continuacion.)

¿Como debe una mujer honrada escuchar los galanteos?

No haciéndoles caso.

Sin ponerles cuidado.

Diciendo al galan: —Caballero, Vd. se equivoca; Vd. se olvida que soy casada y que no tengo tiempo de prestarle oídos.

¿Es pues precision poner mala cara á los que os cumplimentan?

De ninguna manera.

Los cumplimientos es menester admitirlos con modestia, y contestar tan solo con una sonrisa, sin darles importancia.

¿Que debe hacer el marido cuya mujer es curiosa?

Un buen marido no debe guardar secretos á su mujer.

Es el mejor medio de poner coto á su curiosidad.

¿Qué sentimiento debe abrigar un marido para con una mujer frivola que podria hacerle avances?

Pensar que en su casa tiene mejor bocado, puesto que posee en su esposa una mujer honrada.

¿Cómo debe saberse gobernar una mujer que tenga pecinas picoteras?

PARA LA A. GENERAL.



EL CAS EN SU 9º ANIVERSARIO.



PUERTA FRANCA.

Huir las como de la fiebre amarilla.

El pico de las parlanchinas es suficiente para armar riña hasta entre las piedras, lo que no es poco decir.

¿Cuales son los deberes corrientes de una buena ama de casa?

Ser trabajadora, aseada y cuidadosa de los efectos del marido.

Deber disponer que la comida esté pronta para que pueda alimentarse según sus necesidades estomacales, y sobre todo cuando él se retira a su casa volviendo de su trabajo ó de sus quehaceres.

Estar constantemente de humor igual, amable y alegre—á no ser cuando dolores ó sufrimientos físicos oponen algun impedimento—aun cuando nubes pasageras podrian causar alguna agitacion en su espíritu ó su corazón.

Un hombre daría pruebas de mal carácter y de genio descontentadizo, si no se contase ante ese proceder de su costilla.

¿Cómo debe comportarse un marido hacia su mujer?

Amarla.

Respetarla.

Y tambien sostenerla, protegerla, asistirla, defenderla en toda circunstancia.

No echar á olvido de considerarla como su igual.

Y darle libertad plena, entera, sin restricciones, sin considerandos, para los gastos de casa.

MISIFUS.

### Linterna mágica

O

#### NUESTROS PERIODISTAS EN CAMISA

Durante el primer semestre de 1862.

¿Qué te parece, lector, este retumbante título?

Por cierto que desde ya te preparas á ver cosas nunca vistas, cosas que á veces no dejarán de causarte náuseas, pero al fin y al postre trataremos de hacerte pasar un buen rato—á costas ajenas, bien entendido.

Esto te anuncia que en breve publicaremos una serie de articullitos—no tan picantes como las producciones del pájaro de la *Reforma Pacífica*—sobre las apagadas lumbreras de la prensa periódica de esta capital.

El argumento no puede ser mas chusco, y nos reiremos á mandíbulas batientes de ciertas entidades—*poco entidades*.

El sainete que te exhibiremos está basado sobre los principales personajes que diariamente son el hazme reír del publico en los siguientes organillos destemplados:

El *Telégrafo Marítimo*.

La *Republica*.

La *Nacion*.

La *Prensa Oriental*.

El *Pueblo*.

La *Revista Católica*.

La *Discusion*.

El *Comercio del Plata*.

El *Oriente*.

El *Aguila*.

La *Reforma Pacífica*.

El *Zipi-Zape*.

El *Comercial*.

Y el *Escudriñador*.

Por fin de fiesta nos ocuparemos del bribonzuelo Zapiron, y no te quepa duda que todos bailaran en camisa—sobre la cuerda suelta.

Para nosotros no habrá ley del embudo; todos serán medidos por la misma vara.

A. vientôt.

MISIFUS.

### SOLICITADA.

Señor "Zapiron":

Por Dios, diga Vd. algo de la célebre Comision Permanente, que ha elegido la *mayoria* de la Cámara de Representantes, y que triunfó esa lista por que se han plegado á ella ciertos pájaros de mal

agüero y porque son los que sostienen la convencion ultimamente celebrada con los agentes anglo-franceses.

Hé aquí sus nombres.

Dr. D. H. Gallinal.

" Justo Corta.

" Tomas Diago.

" Pedro Fuentes.

" Ramon Vilardebó,

Compare V. la generalidad de estos Sres. su *posicion social antecedentes*, y la PROPIEDAD que representan con los Sres. de la lista de la *minoría* que *combatian* con patriotismo la *imposicion* que se les quiere obligar de admitir la *convencion* anglo-francesa y que son los Sres.

D. Javier Alvarez.

Dr. Vasquez Sagastume.

D. Estanislao Camino.

D. Adolfo de la Puente.

D. Antonio de las Carreras.

Olvide V. Sr. Redactor que es bastante patriota, por un momento, la prevencion que tenga Vd. con algunos de ellos, (\*) y ponga en parangon su diferencia y convenga en que así se perdió Méjico por tener jente como esta en sus Cámaras—Soy de Vd. Sr. Redactor S. S.

Un patriota.

(\*) Zapiron no tiene prevencion contra nadie tratandose del bien comun de la Patria y la sociedad.

### GANAFONES.

**Una catarata**—En los periódicos de los últimos dias se ha dicho, y en los diversos círculos q' dos señores médicos muy afamados han pedido á un Sr. comerciante de esta capital la cantidad de 6000\$ por hacerle la operacion de la catarata en un ojo, el único que podía recuperar el órgano de la vista, teniendo el otro completamente perdido.

Por cierto que 6.000 especificos no son una bagatela; pero, ¿que es eso comparado con el beneficio que de la ciencia acaba de recibir quien puede aflojar eso mucho mas sin conocer la falta de los 6,000?

Son mucho, en efecto, 6000 \$; pero mejor es poderlos ver, que poseerlos sin saber de que cuño son; sin poder decir si son papelititos, por qué Banco son emitidos; sin poder reparar bien si son falsos ó buenos, etc. etc.

Se dice que es una exorbitancia.

Convenido.

Pero citaremos aquí un hecho el cual vendrá á justificar la demanda de los señores médicos aludidos.

Habia en Rio Janeiro un eminente oculista, Cannon du Villard, el cual se habia acreditado por sus estremos conocimientos en la ciencia.

El Sr. Trueva, hijo, comerciante en esta Capital fué á Rio Janeiro á hacerse la operacion, y el célebre Doctor le soplo para si solo la pildorilla de 5000 duríficos. Agreguese á esto los gastos de pasaje y demas y tendremos que la catarata del Sr. Trueva fué un poco mas cara que la de que se ha ocupado el público en los últimos dias.

Considerese tambien que de una operacion como esta resulta el crédito ó descrédito de un facultativo y que operaciones de este jénero suelen presentarse muy rara vez.

Por lo demas no hay porque admirarse de que un médico dedicado exclusivamente al alivio de la humanidad doliente sin mas recompensa que la gratitud de aquellos á quien salva de las garras de la muerte, cobre el precio de una operacion tan difícil llegado el caso de hacerlo con quien puede como antes hemos dicho pagar eso sin hacer sacrificio alguno.

Pero si hay quien créa que es caro, venga aquí.

Que sin aflojar su plata tan solo de un gañafon saca el señor Zapiron la mas grande catarata.

**Prima**—Nuestros suscritores la recibirán hoy como lo ofrecimos.

Es una alegoría propia del dia.

La patria flaca, en camisa y con miriñaque.

¡Ay pobre patria como te han ponido!

**Clausura**—Se cerró el Periodo Legislativo y se volvió á abrir.

Esta es la noche,  
este es el dia,  
esto deseaba  
la mayoría.

S. E. el Sr. Presidente comprendió que el erfermo estaba en estado de suspenderle la dieta, pero que era conveniente tenerlo á caldido de gallina y sopitas.

Los señores representantes y senadores, tienen, pues, el tiempo preciso para tratar el asunto de las negociaciones.

No es difícil que se llegue á un resultado ventajoso, pues sabido es que en las Cámaras hay muchos de sus miembros muy diestros en el negocio.

**Discurso**—Por falta de espacio no publicamos el discurso de clausura y apertura pronunciado por S. E. el Sr. Presidente de la República al cerrar y abrir y volver á cerrar y á abrir el periodo legislativo.

El próximo domingo suspenderemos la sesion ilustrada de este periódico, con la sola idea de publicar ese importante documento.

**No es tan grave el mal** de los señores miembros del cuerpo legislativo, ni es tan estricta la dieta á que estan sometidos.

Ayer en momentos en que las Comisiones se ocupaban de sus asuntos respectivos, un fornido compatriota de Garibaldi atravesaba las galerias del Palacio Legislativo llevando en triunfo una gran bandeja coronada de biscotelas y etcéteras.

En las etcéteras están comprendidas las botellas de rico nectar que de la copa habia de pasar á los lábios, y de estos al cacumen de los padres *proscritos*, que tanto se afanan en salvar la patria.

Friolera si tiene influencia el vinito sobre muchos de los sucesos adversos ó dichosos de los pueblos y de las naciones!

Un cochero beodo salvó á Napoleon y con él ai imperio.

Un beodo..... iba á decir un disparate. Diré que los beodos suelen producir cosas muy buenas y muy malas.

Mientras tanto S. E. que no quiso ser menos que los Sres. Miembros del C. L. mandó decir si podia ir á comer antes de cerrar las Cámaras.

Se le contes ó que si; que nada mas natural si tenia apetito que tenia tiempo hasta para tomar el café.

Yo me hubiera ido detras del emisario, y á buen seguro que S. E. hubiese pasado un buen rato, y yo tambien, porque estaba de muy buen humor, y tenia un apetito digno de una Exelencia.

Periodista; basta, y gato para que no tenga fino el olfato.

**Funcion**—Tendrá lugar mañana en San Felipe una puramente nacional.

Dos producciones nacionales de los desaventajados **VIEJOS** D. Antonio Diaz y D. Cándido Bustamante.

**D. José de la Hanty**—Continua.

### Ultima hora.

No creiamos contar con espacio para reproducir los discursos de clausura y apertura; pero lo hacemos á pesar de haber antes anunciado que lo haríamos en el próximo número.

Helos aquí.

"H. Asamblea:

"En conformidad con lo dispuesto por la Constitución del Estado declaro cerrado el periodo legislativo."

"Honorable Asamblea:

"Habiendo sido convocada extraordinariamente la H. A. G. proclama abierta, la sesion extraordinaria al efecto indicado en el decreto de convocatoria."

### Ultimo momento.

Hasta la hora de poner nuestro diario en prensa no ha aparecido la invasion anunciada por Fierabras.